

Ralf Paul Bittner  
Bürgermeister der Stadt Arnsberg

## **Begrüßung zur Eröffnung des Arnsberg Stadtlabors „freiRAUM“ am 3. September 2022 um 10 Uhr in der Königstraße 24, Arnsberg**

Liebe Arnsberger\*innen,

ich freue mich sehr darüber, den Bürger\*innen der Stadt Arnsberg den „freiRAUM“ zu übergeben. Rund zwei Jahre haben die Planungs-, Vorbereitungs- und Bauarbeiten für das Stadtlabor Arnsberg gedauert. Wir haben aus einem 200 Jahre alten klassizistischen Bürgerhaus einen modernen Lernort geschaffen.

Jetzt laden wir Sie ein: zum Ausprobieren, Austauschen, Vernetzen, Lernen und zu vielem mehr. Das Stadtlabor bietet Freiräume für Experimente, für Innovationen, für Diskussionen. Aber auch für Fragen:

- Was bedeutet Künstliche Intelligenz?
- Wie sieht unser Wald in 10, in 20, in 30 Jahren aus?
- Welche Innovationen bringen uns einer nachhaltigen, einer klimaneutralen Stadt näher?
- Wie schließen wir unsere Ressourcenkreisläufe?
- Wie stärken wir das Ehrenamt?
- Wie kommen unsere Kinder sicher und klimaneutral von Voßwinkel nach Hüsten?

Eine lebenswerte Smart City Arnsberg zu gestalten, bedeutet, die Wünsche und Bedürfnisse der Bürger\*innen zu kennen und einzubeziehen. Der digitale Wandel bietet uns viele Möglichkeiten. In der Corona Pandemie haben wir gelernt wie wir uns digital und virtuell treffen und organisieren können.

Wir brauchen aber nach wie vor Orte, an denen wir zusammenkommen. Der Freiraum Arnsberg ist ein Ort, an dem wir uns gemeinsam in die digitale Zukunft aufmachen: Wir sprechen über Social Media, Künstliche Intelligenz, Virtuelle Realitäten, Spielwelten, aber auch über Robotik, nachhaltige Stadtentwicklung und neue Wege der Bürgerbeteiligung. Dabei verstehen wir uns selbst stets als Lernende.

Mit dem Freiraum schaffen wir einen Erlebnisort. Hier werden Smart City und der digitale Wandel erlebbar und begreifbar.

Auf diesem Weg sind wir nicht alleine unterwegs. Im Rahmen der „5 für Südwestfalen“ vernetzen wir uns mit den Stadtlaboren in Soest, Menden, Iserlohn und Bad Berleburg. Gemeinsam entwickeln wir Veranstaltungen und Ideen zu den Themen Nachhaltigkeit, Wald oder Bürgerbeteiligung.

Im Stadtlabor vernetzen wir uns aber auch vor Ort: Viele Partner aus Arnsberg wie z.B. die Volkshochschule Arnsberg-Sundern, die Stadtbibliotheken, die Schulen, das F.LUX (Schülerforschungslabor Licht), das ZDI (Zukunft durch Innovation) oder das Kulturbüro werden

hier Angebote zum Mitmachen und Ausprobieren anbieten. Dazu bieten wir mittwochs reguläre Öffnungszeiten an, an denen man spontan vorbeischauen kann.

Das Programm für das Stadtlabor entsteht zurzeit. Vereine, Stiftungen, Bildungsanbieter und weitere Organisationen sind eingeladen, das Stadtlabor zu nutzen.

Ich lade Sie ein die Räume zu entdecken. Seien Sie neugierig! Kommen Sie ins Gespräch. Erleben Sie virtuelle Realitäten! Bauen Sie eine LED Leuchte! Drucken Sie etwas dreidimensional aus! Stellen Sie Fragen! Machen Sie den freiRAUM zu Ihrem Ort!

Dies ist ein toller Ort geworden. Ich bedanke mich bei den Kolleg\*innen unseres Smart City Teams und der vielen anderen Fachdienste für die tolle Vorbereitung. Mein Dank gilt auch dem Eigentümer Herrn Ritschny und den beteiligten Firmen und Netzwerkpartnern sowie dem Kunstverein Arnsberg für die gute Nachbarschaft.